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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
#DÍANARANJA 
 
ANALIZAN EN IEEQ RETOS DE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES  
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, se llevó a cabo en el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) un foro para analizar los retos en materia de participación política de las 
mujeres e igualdad sustantiva. En el evento participaron representantes de este organismo electoral, la Junta Local 
del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, el Frente Político Nacional de las Mujeres A. C., organizaciones 
de la sociedad civil y ex candidatas. La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, Yolanda Elías 
Calles Cantú, destacó la importancia de abrir espacios de reflexión para escuchar diferentes voces entorno a la 
problemática, conocer el diagnóstico y tomar acciones para eliminar la violencia hacia las mujeres, 
particularmente en el ámbito político. La Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez 
Mendoza, señaló avances en la incursión de las mujeres en el espacio público durante los dos últimos procesos 
electorales en el estado; asimismo, mencionó desafíos como la violencia política en razón de género y los recursos 
que se destinan a la promoción de liderazgos femeninos. De igual manera, la Presidenta del Frente Político 
Nacional de Mujeres A. C., Josefina Meza Espinosa, afirmó que existe gran interés de las mujeres en el estado por 
participar en política, en igualdad de condiciones que los hombres; por ello, instó a eliminar la iniquidad y la 
desigualdad en las campañas, así como la discriminación y la violencia tanto en medios de comunicación como en 
redes sociales. En el foro participaron: Antonieta Puebla Vega, ex diputada local y ex candidata a presidenta 
municipal; Imelda García Ugalde, ex candidata al Senado de la República; los consejeros electorales Luis Espíndola 
Morales y Carlos Rubén Eguiarte Mereles, integrantes de la Comisión de Igualdad Sustantiva, y activistas de 
organizaciones de la sociedad civil.  (EUQ 5) 
 
https://codigoqro.mx/2019/11/25/analizan-en-el-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres-2/ 
 
https://codiceinformativo.com/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/analizan-en-ieeqcomunica-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres 
 
http://adninformativo.mx/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
ANUNCIAN 5 FOROS EN MUNICIPIOS 
Por Anaid Mendoza 
El Frente Político Nacional de Mujeres informó que del 25 al 29 de noviembre se llevarán a cabo cinco foros bajo el 
lema “Mujeres unidad para enfrentar la violencia de género”, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer (25 de noviembre). La presidenta del Frente, Josefina Meza Espinoza en rueda de 
prensa dio a conocer que en el primer foro que se realizó en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
habló de inequidad, desigualdad en las campañas políticas, además de la violencia que se ha dado en los medios de 
comunicación y redes sociales. Mientras que del martes al viernes los foros programados para esos días, se 
llevarán a cabo en los municipios de Arroyo Seco, Pedro Escobedo, Colón y Amealco, con el fin de llevar los temas 
de interés a más lugares del estado, fuera de la capital. “Con estas actividades pretendemos colocar en el centro del 

https://codigoqro.mx/2019/11/25/analizan-en-el-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres-2/
https://codiceinformativo.com/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/
https://queretaro.quadratin.com.mx/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/
https://www.elcantodelosgrillos.mx/analizan-en-ieeqcomunica-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres
http://adninformativo.mx/analizan-en-ieeq-retos-de-la-participacion-politica-de-las-mujeres/
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debate colectivo porque es sumamente importante que todas y todos, sociedad civil organizada, hombres, mujeres, 
instituciones del estado, no organicemos para hacer cambios en nuestras conductas con la finalidad de deconstruir 
el pacto social en el que se fomenta, promueve y normaliza la Violencia de Género” Meza Espinoza dijo que es 
importante resaltar que a los foros se suman la vocal ejecutiva del Instituto Nacionales Electoral, Ana Lilia Pérez 
Mendoza; la directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Valeria Guerrero Ángeles; la consejera electoral, 
Yolanda Elías Calles; así como la titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las 
Mujeres (CONAVIM), Candelaria Ochoa Ávalos y la presidenta de la Defensoría de los Derechos Humanos (DDHQ), 
Roxana Ávalos Vázquez. “Vamos a estar realizando acciones en conjunto, algunos días van a estar algunas de ellas 
en foros, otras en otros, pero el viernes 29 tendremos el gusto de recibir a la doctora Candelaria Ochoa en el 
municipio de Amealco, que además haremos un tipo documental, grabaremos todos los foros lo sintetizaremos y 
después lo daremos a conocer a través de nuestras redes sociales”. (DQ 11) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/anuncian-5-foros-en-municipios-4502898.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 

PRI 
 
PRI Querétaro permanece ‘sin cabeza’, CEN decidirá proceso para nuevo dirigente 
La Secretaria general del Partido Revolucionario Institucional, Graciela Juárez, reiteró que será institucional y 
acatará lo que determine el Comité Directivo Nacional del Tricolor con respecto a la nueva directiva del partido. 
Aseguró que al día de hoy no se tiene una dirigencia, pero se espera que en los próximos días se determine esta 
figura estatal. (DQ, N, EUQ, ADN)  
 
ANÁLISIS DE CUENTAS DEBERÁ ESTAR ANTES DE FINALIZAR EL AÑO 
Antes de que finalice el año concluirá el análisis a las cuentas del PRI y, en caso de ser necesario, se presentarán 
denuncias ante la Fepade en contra de Juan José Ruiz, indicó Sócrates Valdez, secretario técnico del Consejo 
Político Estatal. (DQ, EUQ) 
 
REPRUEBAN RECORTES AL PRESUPUESTO FEDERAL  
Por Anaid Mendoza 
El CDE del PRI en Querétaro reprobaron los recortes de presupuesto a diversas dependencias, organismos 
autónomos y al fomento económico que apoyaba a los sectores agrícola, ganadero, acuícola y pesquero.  (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 

DQ: DAN A ESTADOS ALZA MAYOR A LA INFLACIÓN 
El gobernador Francisco Domínguez señaló que una vez aprobado el presupuesto 2020, el Gobierno federal 
cumplió al 100 por ciento con la petición de aumento a las participaciones y aportaciones para los estados durante 
2020. (DQ, principal) 
 
 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/anuncian-5-foros-en-municipios-4502898.html
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N: RESPETAN PEF 
El gobernador Francisco Domínguez, se dijo satisfecho con el Presupuesto Federal de Egresos aprobado para los 
estados, luego que las participaciones y aportaciones subieran en términos reales, más la inflación cómo lo solicitó 
a nombre de la Conago. (N, principal) 
 

AM: VOTARÁN POR 5 MIL 500 MDP PARA CAPITAL 
El ayuntamiento capitalino votará hoy por la iniciativa de la Ley de Ingresos del Municipio de Querétaro para 2020, 
la cual se compone por más de 5 mil 500.32 millones de pesos. (AM, principal) 
 

EUQ: ESTADO, CON MARCADA DESACELERACIÓN: BBVA 
Por ser uno de los principales proveedores nacionales de la industria automotriz, la cual contrajo su producción 
por el cierre temporal de algunas ensambladoras de vehículos en el transcurso del año, Querétaro cerrará el 2019 
con una marcada desaceleración en su crecimiento económico, estimó BBVA. (EUQ, principal) 
 

CQRO: FEDERACIÓN CUMPLIÓ AL 100% CON PARTICIPACIONES Y APORTACIONES PARA 
QUERÉTARO: FDS 
Querétaro y el resto de las entidades podrán quedarse con la recaudación del ISR para el próximo año, afirmó el 
gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez. Esto, luego de la modificación de la ley al ISR que recaudaba la 
federación por la venta de bienes inmuebles. (CQRO, principal) 
 

PA: CRÍTICA NUNCIO LA INSEGURIDAD 
Franco Coopola, representante del Papa Francisco en México, alzó la voz contra la inseguridad y la violencia en 
México. (PA, principal) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
PRESUPUESTO SERÁ SUPERIOR A INFLACIÓN 
El gobierno federal cumplió al 100% con la petición de aumento a las participaciones y aportaciones para los 
estados durante 2020, declaró el gobernador de Querétaro y presidente de la Conago, Francisco Domínguez, 
adelantó que el incremento será por encima de la inflación. (ESSJR) 
 
FEDERACIÓN APRUEBA 3 OBRAS EN QUERÉTARO 
El gobierno federal aprobó tres proyectos de infraestructura para el estado de Querétaro por un monto de 390 
mdp, de los cuales 70 millones son del Fondo Metropolitano 2020, informó el gobernador Francisco Domínguez. 
Serán ejecutadas las obras de ampliación de la carretera a Chichimequillas, la ampliación de la carretera estatal 
413 (carretera a Coroneo) y la construcción de un puente a la altura de El Batán. (EUQ) 
 

ENTREGA GOBERNADOR OBRAS EN PRIMARIA DE TEQUISQUIAPAN 
Con una inversión de 3.1 millones de pesos, el gobernador Francisco Domínguez acompañado del alcalde Antonio 
Mejía Lira, llevó a cabo la entrega de obras para la escuela primaria “Emiliano Zapata” en la comunidad de la 
Fuente, en el municipio de Tequisquiapan. (CQRO, ADN) 
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SUBE CALIFICACIÓN CREDITICIA DE QRO 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, reconoció a los integrantes de su equipo encargado de las finanzas 
públicas, ya que con su destacado trabajo lograron que la calificadora Standard & Poor’s otorga a Querétaro la 
calificación crediticia más alta de la república mexicana. (DQ, ESSJR) 
 

RECIBE FDS EL HERALDO DE NAVIDAD 
De manos de la Reina Alejandra IV, el gobernador Francisco Domínguez y el alcalde capitalino Luis Bernardo Nava 
recibieron la edición número 119 de El Heraldo de Navidad. (DQ, N, AM) 
 

ENTREGA FDS REHABILITACIÓN DE ESCUELA PRIMARIA DE LA COMUNIDAD DE LA FUENTE 
Con una inversión de 3.1 millones de recurso estatal, el gobernador Francisco Domínguez realizó la entrega de la 
rehabilitación general de la escuela Primaria Emiliano Zapata/General Lázaro Cárdenas en la comunidad de La 
Fuente, Tequisquiapan, obra gestionada por la diputada de la LIX Legislatura del estado de Querétaro, Martha 
Daniela Salgado Márquez. Pancho Domínguez, durante su intervención, habló de la importancia de que las escuelas 
públicas tengan instalaciones óptimas y dignas. (DQ, N) 
 

DEPRESIÓN DEBE TRABAJARSE DESDE LA FAMILIA: GOBERNADOR 
Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro, coincidió con el obispo emérito y nuevo administrador diocesano, 
Mario de Gasperín Gasperín, respecto a que los problemas de depresión se deben trabajar desde el seno de la 
familia. Esto, luego de ser cuestionado sobre si se reforzará la seguridad, tras el suicido de un hombre, en Los Arcos 
de Querétaro, el pasado viernes. (DQ, CQRIO) 
 

SIN RECURSOS FEDERALES LA FERIA GANADERA 
De acuerdo con el gobernador del estado, Francisco Domínguez, la Feria Internacional Ganadera Querétaro para 
este año no recibió apoyo federal como se hizo en años pasados, dijo que buscará la manera de darle mayor apoyo. 
(DQ, ESSJR, N) 
 

FDS LLAMA A LA UNIDAD Y AL PERDÓN 
El gobernador Francisco Domínguez hizo un llamado a la unidad, al perdón y a la reconciliación, durante la 
presentación del Heraldo de Navidad 2019, en su edición 119. El mandatario estatal enfatizó que la llegada del 
documento represente luz y esperanza para las familias queretanas, trayendo consigo el pensamiento de 
escritores, poetas, narradores e historiadores que a través de sus trabajos preservan las tradiciones y los valores 
queretanos. (EUQ) 
 

SE ILUMINARÁN CALLES, ANDADORES Y PLAZAS DEL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO PARA 
FOMENTAR EL TURISMO 
Este proyecto de iluminación podrá disfrutarse a partir del próximo 2 de diciembre hasta el 12 de enero de 2020. 
La SECTUR, en conjunto con el Municipio de Querétaro, se preparan para adornar las calles, plazas y andadores 
más importantes del Centro Histórico de la ciudad de Querétaro con motivo de las próximas celebraciones 
decembrinas para cerrar este año. El secretario de turismo en la entidad, Hugo Burgos García, manifestó en Rueda 
de Prensa, que con este ambicioso proyecto, se busca generar un ambiente único que permita tanto a los 
queretanos como a nuestros visitantes, disfrutar de diversos atractivos en las calles, conciertos y presentaciones 
artísticas. (DQ, N, AM, EUQ) 
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SECTOR TURÍSTICO NO REGISTRA CRECIMIENTO  
Para este año el sector turismo en Querétaro no tendrá crecimiento, y esperan que para diciembre haya una 
recuperación que permita llegar a las mismas cifras de 2018, aseguró el titular de la SECTUR, Hugo Burgos García.  
(DQ) 
 

PARTICIPA ST EN REUNIÓN DE LA REGIÓN CENTRO BAJÍO OCCIDENTE 
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, participó en la reunión de la Región Centro Bajío-Occidente que se llevó a 
cabo en la ciudad de Guadalajara, en la que compartieron las acciones y logros alcanzados en las políticas públicas 
para la implementación de la Reforma Laboral en el país. En este encuentro también participaron los Secretarios 
del Trabajo de Jalisco, San Luis Potosí, Guanajuato y Aguascalientes. (AM) 
 

HUMEDAD AFECTA 50% DE CULTIVOS DE TEMPORADA 
Por Marittza Navarro 
Más del 50% de los cultivos de temporal se vio afectado por las precipitaciones, afirmó Carl Heinz Dobler Mehner, 
titular de la SEDEA; en total se perdieron 22 mil hectáreas de cultivo y se dejaron de sembrar 12 mil hectáreas. El 
funcionario recordó que la temporada de lluvias tuvo un retraso este año, por lo que la siembra se hizo casi dos 
meses después, sin embargo, este fenómeno sí alcanzó algunos productores de la entidad. (EUQ) 
 

CUATRO CASOS POSITIVOS DE INFLUENZA EN EL ESTADO: SESEQ 
Por Cecilia Conde 
La SESEQ aseguró que se han aplicado el 30% de dosis contra la influenza, además que se tienen registrados cuatro 
casos positivos. El titular de esta dependencia, Julio César Ramírez, invitó a la ciudadanía que acuda a los 
diferentes puestos de vacunación, ya que los casos de influenza se disparan en esta época del año. (DQ) 
 
NO SE JUSTIFICA CONSTRUCCIÓN DE HOSPITAL DE SALUD MENTAL, SOSTIENE SECRETARIO 
Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, insistió en que, por el número de pacientes en riesgo con problemas 
psicológicos-psiquiátricos, no se justifica la construcción de un hospital de salud mental en Querétaro, pues de 
enero a octubre, solo 16 de 533 personas requirieron ser trasladadas a un nosocomio psiquiátrico de San Luis 
Potosí, Guanajuato, Michoacán o Estado de México. (CQRO) 
 

SUICIDIOS VAN EN CONSTANTE INCREMENTO 
En lo que va del año, en el estado se tienen registrados 151 suicidios mientras que en el mismo periodo del 2018 se 
tenían identificados 134 casos, informó el secretario de Salud del estado, Julio César Ramírez Argüello. (EUQ, 
ESSJR) 
 
QUERÉTARO ES LÍDER EN CIRUGÍA FETAL PÚBLICA 
Por Alejandro Payán 
El Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer es la única institución pública del país que realiza cirugías fetales, 
actualmente realizan más de 100 al año, de casos provenientes de todo el país y de centro y Sudamérica. Manuel 
Alcocer Alcocer, director general del hospital de esta institución del estado explicó que desde el 2012, cuando 
inició este programa en promedio se realizaban de 35 a 40 cirugías fetales, es decir dentro del útero de las mamás, 
para corregir diversas patologías como; cardiopatía congénita, obstrucción urinaria baja, malformaciones 
pulmonares, síndrome de transfusión feto-fetal y espina bífida, actualmente el hospital ha realizado más de 500 
cirugías. (DQ) 
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CONSTRUCTORES INSTALARON COMISIÓN CON LA SDUOP  
Por Laura Banda  
La SDUOP y la CMIC, realizaron la firma de un Convenio de Colaboración con la cual se instala la Comisión Mixta 
para trabajar de manera conjunta en temas de obra pública en el estado. Romy Rojas, titular de la SDUOP, 
agradeció el apoyo que los constructores han demostrado durante su gestión y aprovechó para felicitar por la 
aprobación en la legislación respecto al Padrón Único de Contratistas, propuesta que se trabajó de manera 
coordinada con la CMIC, SDUOP y la diputada Abigail Arredondo. (DQ) 
 

EVACUAN A MÁS DE 200 PERSONAS DE GUARDERÍA POR FUGA DE GAS 
Pasadas las 14:00 horas, más de 180 menores y 43 cuidadores de una Guardería, ubicada en calle Hidalgo, frente a 
la Facultad de Bellas Artes de la UAQ, fueron evacuadas debido a una fuga de gas natural. Por tal motivo, personal 
de la Dirección Estatal de Protección Civil y Bomberos, se trasladaron hasta el lugar y al arribar se percataron del 
fuerte olor, por lo que de inmediato comenzaron las labores de inspección e ingresaron a las personas evacuadas a 
las instalaciones de la Universidad para evitar otro incidente. (DQ, N, ADN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

SOCIEDAD CIVIL, EL VERDADERO CONTRAPESO DEL PODER: KURI 
El principal desafío en México será el 2021, sobre todo por los riesgos que hay de que se lleve al país hacia el 
autoritarismo, sostuvo el senador por Querétaro Mauricio Kuri, quien tras acusar que el gobierno federal no ha 
podido dar resultados en temas de seguridad, salud y educación, entre otros, dijo que, en la Cámara alta, el PAN ha 
tratado de ser un contrapeso importante, pero quienes realmente son la fuerza opositora son los medios de 
comunicación y la sociedad civil organizada. (CQRO) 
 

KURI CONSIDERA VIABLE REACTIVACIÓN DE TREN 
Por Khalid Osorio 
Por su viabilidad, el proyecto del tren México-Querétaro está en el radar de la SCT, mencionó el senador Mauricio 
Kuri González, quien sostuvo reuniones con Javier Jiménez Espriú, titular de la depedencia, en las que el 
funcionario federal mostró su interés por revivir el proyecto. (AM) 
 
SAN JUAN, MOTOR DEL ESTADO: KURI 
Por Rossy Martínez 
San Juan del Río es un motor para el desarrollo de nuestro estado: señaló el Senador Mauricio Kuri González, 
agregó que, este municipio es un ejemplo de que, con trabajo y decisión se puede construir un presente y un futuro 
positivo. (PA) 
 
NULO CRECIMIENTO EN EL PAÍS, EN LOS ÚLTIMOS TRES TRIMESTRES 
Por Laura Valdelamar 
Los senadores Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía del PAN destacaron el nulo crecimiento que tiene el país en los 
últimos tres trimestres del año, de acuerdo a los datos del proporcionó el INEGI. (N) 
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BLOQUE DE CONTENCIÓN A UN “MAL GOBIERNO” 
Por Laura Banda 
La oposición mantendrá su bloque de contención ante un gobierno federal sin resultados, sostuvo el coordinador 
de la bancada panista en el senado, Mauricio Kuri González. Al lamentar la actuación del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y la urgencia que tiene el país de generar contrapesos para un equilibrio sano en el 
ejercicio de gobierno. (DQ) 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS NO FOMENTA PRODUCTIVIDAD: PAN 
Por Zulema López 
Los senadores panistas, Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía, advirtieron que el PEF lejos de fomentar la 
productividad del país, perjudicará a algunos sectores y tiene como prioridad “regalar dinero” con fines 
electorales. (EUQ) 
 

SENADORES PANISTAS SUMAN 200 INICIATIVAS  
Por Laura Banda  
Luego de dar a conocer que este miércoles presentarán su primer informe de actividades, los senadores Mauricio 
Kuri y Guadalupe Murguía, destacaron la productividad legislativa del PAN con más de 200 iniciativas presentadas. 
(DQ) 
 
PRI PRESENTA INICIATIVA PARA AUMENTAR PENAS A DELITOS POR VIOLENCIA DE GÉNERO 
El grupo legislativo del PRI en el Congreso local presentó una iniciativa de ley que reforma el Código Penal para el 
estado de Querétaro, para aumentar las penas contra quienes cometan delitos por violencia de género, además de 
dotar al juez de un mayor catálogo de medidas de seguridad, reparación y protección del daño en contra de 
quienes cometan violación, feminicidio, homicidio calificado y lesiones provocadas por razones de género. (DQ, 
EUQ, CQRO, ADN) 
 
BUSCAN TIPIFICAR EN LA LEY EL ROBO A ESCUELAS 
El diputado José González (PAN), presentó la iniciativa de ley para la que se adiciona el artículo 184 BIS al Código 
Penal para el Estado, en materia de robo a escuelas e instituciones educativas, con el objetivo de que se inhiba la 
comisión del delito, además de que se genere información específica de la incidencia de esos actos y se 
implementen medidas específicas para erradicar esa conducta. (EUQ) 
 

DETENIDOS, INVOLUCRADOS EN LA BALACERA DE CORREGIDORA  
Uno de los dos presuntos delincuentes que se enfrentaron con policías municipales de Corregidora resultó herido y 
ambos fueron detenidos y puestos a disposición de la FGE, confirmó Juan Marcos Granados, titular de la SSC. Dijo 
desconocer de dónde eran originarias estas personas, puesto que el primer respondiente fue la policía de 
Corregidora, y destacó que fue en la persecución, que el sujeto que iba conduciendo una camioneta pick up, resultó 
lesionado. (CQRO, PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO TENDRÁ NUEVOS TSU EN POLICÍA PREVENTIVO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó el inicio del curso para Técnico Superior Universitario 
en Policía Preventivo Municipal y Policía de Reacción, en el que 19 mujeres y hombres obtendrán las herramientas, 
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conocimientos y valores para seguir reforzando la prevención y seguridad de la población. Además, entregó 15 
reconocimientos a la eficacia policial a igual número de elementos, que aseguró Luis Nava, con sus acciones 
respaldan el objetivo de llegar a ser la capital de La Paz que abandera su administración. (DQ, N, EUQ, CQRO) 
 

CONTINUARÁN MESAS DE TRABAJO PARA ANALIZAR RESTRICCIÓN A LOS ARCOS TRAS SUICIDIO 
En las mesas de trabajo realizadas entre el Municipio de Querétaro y el INAH en la entidad para evitar el acceso a 
la parte posterior a Los Arcos, no se encontró la manera de poner algún elemento en el monumento para tal 
objetivo, así lo señaló la titular de la Secretaría de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, Oriana López 
Castillo, quien, no obstante indicó que, tras el suicidio registrado este viernes en Los Arcos, a las mesas de trabajo 
se tendrá que sumar el área de Protección Civil. (N, ADN) 
 
ACUEDUCTO SÍ SERÁ BLINDADO ASEGURA EL MUNICIPIO  
El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez, advirtió que si el INAH no 
colabora en instalar algún elemento que impida que las personas suban a Los Arcos, el municipio actuará de 
manera unilateral.  (DQ, EUQ) 
 
REVISARÁN PROTOCOLOS DE ACTUACIÓN ANTE INTENTOS DE SUICIDO 
El secretario general de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, reconoció la necesidad de hacer 
una revisión minuciosa de los protocolos de actuación por parte de Protección Civil y los cuerpos de emergencia, al 
atender intentos de suicidio: asimismo que revisarán que cuenten con el equipo necesario para la contención de 
estos sucesos. (AM, CQRO) 
 

APRUEBAN EN SESIÓN DE CABILDO AMPLIACIÓN DEL PRESUPUESTO DE OBRA PÚBLICA PARA EL 
MARQUÉS 
En sesión ordinaria de Cabildo el pleno del ayuntamiento de El Marqués aprobó por unanimidad la ampliación de 
presupuesto y adición de obra misma que fue analizada en base al resultado de la evaluación del comité de 
planeación y desarrollo municipal considerando la prioridad de atención y necesidades de la ciudadanía. (DQ, N, 
EUQ) 
 
PREMIAN CAMPAÑAS DEL MUNICIPIO DE CORREGIDORA 
Cuatro campañas del Municipio de Corregidora recibieron reconocimiento en la gala más reciente de los Reed 
Latino Awards 2019; galardones que reconocen a los mejores trabajos de comunicación polit́ica en el continente 
americano. (DQ, EUQ, AM) 
 

ARRANCA ARCOTECHO EN PRIMARIA EMILIANO ZAPATA DE SAN JUAN DEL RÍO 
Teresa García Ruiz, Directora de la Primaria Emiliano Zapata, de la comunidad Santa Bárbara la Cueva, agradeció 
que hoy el Presidente Municipal, Memo Vega haya acudido a esta escuela para iniciar la obra de arcotecho, que 
permitirá a los estudiantes realizar de mejor manera sus actividades Hoy los estudiantes, padres de familia y 
docentes de ambos turnos nos encontramos emocionados por algo anhelado desde hace años, por la construcción 
del arcotecho que se hará en el patio cívico de nuestra escuela”, subrayó. (AM)  
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SE SUMARÁN 110 POLICÍAS NUEVOS 
Por Gonzalo Flores  
La SSPMQ espera cerrar el año con cerca de mil 200 policías en activo, pues antes de terminar el año se graduarán 
de la academia 110 elementos nuevos que se incorporarán a las acciones de prevención y atención a la ciudadanía, 
de acuerdo con el titular de la dependencia, Juan Luis Ferrusca Ortiz. (AM) 
 

CONSTRUYEN PROTOCOLO DE ATENCIÓN PARA MUJERES 
Desde la SSPMQ se colabora con el Estado en la elaboración de un protocolo de actuación para atención de mujeres 
que han sido víctimas de violencia de género, informó el titular de la dependencia, Juan Luis Ferrusca Ortiz. (DQ, N, 
AM, EUQ) 
 

BALAZOS EN EL NORPONIENTE 
Una agresión a balazos sobre el Libramiento Norponiente la madrugada de ayer, dejó como saldo al conductor 
lesionado por arma de fuego y una persona detenida. De acuerdo con autoridades de Corregidora, todo inició sobre 
la carretera a Tlacote, cuando un PoEs y municipales marcaron el alto a una Ford, tipo Lobo, negro, sin placas u al 
darse a la fuga, inició la persecución. (DQ, N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

NIEGA TAR RIESGO EN SUS OPERACIONES 
Al reconocer las disputas legales con una empresa de mantenimiento, la Aerolínea TAR negó que la calidad del 
servicio que viene presentando se encuentre en riesgo y aseguró realizar sus operaciones de manera regular, 
conforme a la normatividad y la vigilancia de la Dirección General de aeronáutica Civil, dependiente Secretaría de 
comunicaciones y transportes. (PA) 
 

FORMARÁN ALIANZA EN SECTOR PRIVADO PARA COMBATIR CORRUPCIÓN 
Urgen polit́icas anticorrupción empresariales de calidad, señaló el Informe de Integridad 
Corporativa 500 IC, que destacó que apenas el 34% de las 500 empresas más importantes de México ponen en 
práctica un programa de capacitacion anticorrupcion. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 
RUINA. Acompáñenos a ver esta triste historia: “Y el ganador es…”, así ironizó como si fueran los premios Oscar 
uno de los miembros del club de golf más “fifí” de Querétaro: El Campanario. Guardó silencio abriendo harto los 
ojos, haciéndose el sorprendido o el más chistoso. Y luego leyó primeros los apellidos, como en la lista de escuela: 
“Bustamante…! ¡Fi-gue-roa…! ¡Sergio Hugo…¡”. El empresario que causó la ruina de su compadre José Antonio Rico, 
ex dueño de Caja Libertad, y del poderoso abogado Juan Collado, además de andar emproblemado con la justicia 
local y con grillete electrónico ya es la comidilla de sus vecinos ricachones por encabezar la lista de deudores de 
cuotas de mantenimiento en el fraccionamiento, con un monto de 44,484 pesos que equivalen más o menos a 4 
meses. CONFIRMADO: los ricos también lloran. Y si no, pregúntenle al hijo del vecino más deudor de El 
Campanario: en pleno ojo del huracán desatado por las denuncias de su padre, “Busta Jr.” se vio obligado a vender 
su parte de los antros “La Culpable”, dicen, con tal de que el negocio siguiera abierto y no le revisen hasta las 
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muelas. PLAN B. El secretario de Organización del PRI estatal, Gustavo Zepeda Ruiz, nos manda a aclarar que él no 
quedará como dirigente en lugar de Juan José Ruiz. Que ese era el plan, muy al estilo Partido Naranja con toda la 
familia en la planilla, para no soltar la presidencia del PRI sólo si su primo llegaba a ser candidato a gobernador. 
Pero se les atravesó la auditoría y todo valió gorro. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “RECESIÓN” 
Por Adán Olvera 
Ya salió en Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) a decirnos que estamos en recesión técnica. En 
términos coloquiales podría decirse que estamos en “Crisis económica” y es que, aunque no parezca, porque los 
centros comerciales lucen llenos, restaurantes y servicios al por mayor tienen clientela; las cifras dicen lo 
contrario. Hay nulo crecimiento durante el tercer trimestre del año y la economía mexicana entró en recesión 
económica técnica y es que van dos trimestres consecutivos con cifras negativas en materia de crecimiento al 
contraerse 0.1 por ciento en cada uno de los dos primeros trimestres. Aunque para el presidente de México, no es 
tan importante el crecimiento, más bien le apuesta al desarrollo; las cosas para este fin de año en Navidad, no son 
tan alentadoras, ante los datos económicos que se presentan y peor aún para la llamada cuesta de enero. Ya no hay 
de otra, la economía mexicana cayó en una recesión técnica en la primera mitad del año, atrás quedaron las 
promesas de crecimiento económico hechas por Andrés Manuel López Obrador y seguramente vendrán muchas 
justificaciones. Lo peor que le puede pasar a un gobernante a un año de gobierno, es que la economía no vaya bien 
y que los ciudadanos estén afectados en sus bolsillos y en la seguridad. Obviamente los que reciben su dinero de 
manera puntual sin trabajarlo, es decir gracias a los programas asistenciales, sentirán que su economía va muy 
bien, pero la gente que, acostumbrada a trabajar, busca mayor ingreso y no verá muy bien los datos que se están 
dando en nuestro país. Uno de los compromisos que hizo el presidente era que en su primer año de gobierno el PIB 
crecería 2,0 por ciento y que llegaría al 4 por ciento al terminar su gobierno. Al menos en el primer año ya no se 
dio. De Rebote. El cambio de Jaime Guevara, ex jefe de gabinete en El Marqués, una decisión oportuna de Enrique 
Vega. Vendrá un aire nuevo en el equipo de trabajo y sobre todo mejorará la relación entre los servidores públicos. 
(DQ) 
 

EL ALFIL NEGRO 

Angustiante. La marcha que, con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer en 
la CDMX, fue un lamento, un grito unificado de desesperación y la violencia desatada al grito de “Podemos ser 
peores”. Hay razón en la protesta, por los altos índices de crímenes de odio y sí la violencia no se combate con 
violencia, la desesperación y el dolor sí. Es un ya basta, que debe atenderse. (N) 
 

ASTERISCOS 

Siguen llegando inversiones a Querétaro. Los festivales y congresos realizados en Querétaro dejan una gran 
derrama económica el estado. Sin embargo, a diferencia de otras entidades que viven exclusivamente del turismo, 
en este estado se combina con la actividad industrial y a pesar de ser el último trimestre del año, las grandes 
inversiones siguen llegando. Por turbosina derramada habitantes no utilizaron sus casas en Zibatá. Habitantes de 
los fraccionamientos Pitahayas, Aurea y Acacia dentro de la zona de Zibatá debieron permanecer fuera de sus 
domicilios hasta por lo menos las 01:00 horas de hoy. Lo anterior, por recomendación de la Unidad de Protección 
Civil del Municipio de El Marqués debido a que se retrasaron las maniobras para el trasiego de la turbosina del 
tráiler que se volcó durante la madrugada del lunes, por lo que se realizaron trabajos de inmediato en la zona, 
aunque el tiempo de labor se alargó́ más de lo presupuestado. Alistan segundo concurso nacional del sarape en 
Colón. Del 6 al 8 de diciembre, el municipio de Colón se convertirá otra vez en escaparate de la artesanía nacional 
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con la celebración del segundo Concurso Nacional del Sarape. Para esta edición, se tendrá presencia de los estados 
de Guanajuato, Michoacán, Oaxaca, Chiapas, Zacatecas, Sinaloa, Puebla y Tlaxcala, además de los exponentes 
queretanos. El evento tendrá como sede la Plaza Soriano y la entrada será libre para los visitantes. (AM) 
 

BAJO RESERVA 

Toman el toro por los cuernos. A pesar de que el diálogo continúa con las autoridades del INAH para frenar que 
personas con espíritu suicida se sigan subiendo a los Arcos, el gobierno capitalino a través de la Secretaría de 
Gobierno que encabeza Apolinar Casillas Gutiérrez, ya tomó el toro por los cuernos, al anunciar que colocará una 
reja en el primer arco ya que para la autoridad municipal lo más importante, nos comentan, es la vida de las 
personas, aunque el INAH no lo vea de esa forma. Presentarán la plataforma “Tesquis Digital”. Como parte de los 
procesos de mejora regulatoria y también para acercar el pago de las contribuciones, hoy se presentará la 
plataforma “Tequis Digital”. José Antonio Mejía Lira, alcalde de aquella demarcación, con importante actividad 
turística de servicios, presentará en rueda de prensa esta solución, con lo cual se desahogarán las ventanillas y 
cajas recaudadoras que llegan a presentar largas formaciones durante algunos periodos del año. Esto además de 
facilitarles el cumplimiento de las obligaciones a los ciudadanos, nos aseguran, audará a incrementar la 
recaudación al gobierno municipal.  (EUQ 2) 
 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Pondrán reja en Los Arcos, a pesar del INAH. Que tras la muerte del joven que trepó a Los Arcos el viernes pasado 
con la intención de quitarse la vida, el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas 
Gutiérrez, arremetió en contra del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Querétaro y lo acusó de 
ser “omiso” ante la petición de restringir el acceso de las personas al monumento histórico, desde que el mes 
pasado otro individuo subió con el mismo propósito. Por ello, Casillas Gutiérrez advirtió que actuarán de manera 
unilateral y colocarán una reja, ya que “es más importante una vida humana que un monumento histórico”. 
“Nosotros de inmediato propusimos a la dirección centro del INAH de poner un resguardo; sin embargo, no ha 
dado muestras de colaboración; y es muy lamentable (…) hubo reticencias bajo el argumento de que ese tipo de 
instalaciones podría dañar el monumento; sin embargo, nuestro objetivo será evitar el acceso a ese monumento”, 
sentenció. A su vez, el gobernador Francisco Domínguez dijo que el INAH y el municipio no encontraron ninguna 
solución ya que al Instituto no le resulta viable el colocar una protección en el monumento con el valor histórico de 
Los Arcos. El Heraldo de Navidad, tradición queretanísima. El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez; el 
alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, y las reinas de las fiestas navideñas 2018 y 2019, Alejandra IV y Camila 
Gómez, respectivamente, encabezaron la presentación del tradicional Heraldo de Navidad 2019 (edición 119), que 
en esta ocasión rinde un homenaje a Leonardo da Vinci. Ahí, se anunció que la Cabalgata 2019, también tendrá la 
misma temática. El rescate de Pemex… Que mañana miércoles, a las 16:30 horas, el Auditor General Interno de 
Pemex, Francisco Javier Vega Rodríguez, estará en Querétaro para impartir una conferencia sobre “Perspectiva y 
alcances de la rehabilitación de Pemex 2018-2024. El evento, que se llevará a cabo en el Aula Magna de la 
Universidad Marista de Querétaro, es convocado por la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de 
Querétaro, A.C., y el Centro de Estudios Estratégicos Marista. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / ESTO YA COMENZÓ 
Rumbo al 21. El todavía coordinador de la bancada del PAN en el Senado de la República, Mauricio Kuri González, 
abrió la casa de enlace en San Juan del Río, acompañado de sus hijas, el presidente municipal Guillermo Vega 
Guerrero y el diputado local Roberto Cabrera Valencia. Y mañana es el informe del precandidato, digo, senador. 
(PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Empoderamiento de la Mujer. Bajo el lema “La vida es mujer, tiene tu nombre, tu rostro y tu voz” se celebrará hoy 
en el Club de Industriales el Foro Empoderamiento de Elías, convocado por el Partido de Querétaro Independiente, 
presidido por la diputada local Connie Herrera con la participación de destacados ponentes para hablar de política, 
economía, salud, y derechos, Hay que ir! Agua para beber, también tiene nombre de mujer. (PA 1) 
 

PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez  
Alerta. El representante del Papa Francisco en México, Franco Coppola alzó la voz contra la inseguridad y la 
violencia que se viven en México. Desde el Parque Bicentenario de Guanajuato, el Nuncio Apostólico señaló que el 
pueblo está enojado, lo que conlleva a la violencia. La gente en México y América Latina está harta, afirmó. “Hay un 
sentimiento de enojo, de hartazgo, de no poder más, y muchas veces eso se expresa a través de la violencia. Cuando 
ya no se puede aguantar más se explota, pues falta ser escuchados”, dijo textualmente. En presencia del arzobispo 
de León Alfonso Cortés Contreras, y de monseñor Víctor Alejandro Aguilar Ledezma, encargado de la Dimensión 
Episcopal de Laicos de la Conferencia del Episcopado Mexicano, Coppola concluyó que la gente en nuestro país se 
siente abandonada. Todo esto, desde uno de los estados que más ha sufrido la virulencia de los cárteles que lucha 
por la plaza. Sin lugar a dudas, hay que leer detenidamente las declaraciones de uno de los hombres más 
influyentes al interior del grupo dominante en El Vaticano. Es de sobra conocido que en la iglesia, a esos niveles, no 
se hacen declaraciones a la ligera ni sin ser puntualmente analizadas y valoradas. Pero el tema, la actividad de la 
diplomacia vaticana y de la propia jerarquía mexicana, no quedan ahí. El jueves pasado, en Durango, el nuevo 
arzobispo Faustino Armendáriz, acompañado de monseñor Coppola, declaró a PLAZA DE ARMAS que su ministerio 
no sería sordo a las demandas sociales de mayor seguridad. “El obispo es un pastor y es un profeta; en los 
momento en que hay que levantar la voz, hay que hacerlo sin duda. No se trata de generar polémicas sino se trata 
de construir. Somos constructores de comunión y constructores de paz, nunca de restar ni de dividir. La iglesia 
tiene que tener una voz fuerte, porque no es la voz de una persona, sino que es la voz de Dios, es la voz del 
evangelio”. Y fue más allá: “La seguridad es un reto que tiene que asumir el gobierno, las instituciones que lo 
protegen. Ellos las tienen que asumir, le tienen que dar respuesta a la ciudadanía de tal manera que nosotros 
podamos andar seguros en la calle, ustedes haciendo su trabajo periodístico y nosotros haciendo nuestra tarea 
evangelizadora”. La entrevista se dio en el lobby del Hotel Gobernador, teniendo a su lado al Nuncio Franco 
Coppola, quien encabezó la asunción de monseñor Armendáriz. No. No son nuevas las críticas de la iglesia católica 
ante la insuficiencia y fallas en este y anteriores gobiernos federales, estatales y municipales. Pero lo que ha 
cambiado es el tono. Con un Papa cuya bandera ha sido su permanente defensa a los desprotegidos, la actitud de 
las autoridades religiosas en nuestro país, camina a la par De Francisco. Aunado a ello, debemos sumar la 
preocupación de la curia por los tumbos del presidente Andrés Manuel López Obrador, que un día amanece 
cristiano y a la siguiente semana bautiza al hijo de un cercano empresario, oficiando Norberto Rivera Carrera. 
Están molestos. -OÍDO EN EL 1810- Activo. El queretano Santiago Nieto, jefe de la Unidad de Inteligencia 
Financiera, estuvo ayer por la mañana en el programa Al Aire con Paola Rojas para hablar de los acuerdos con la 
Federación Mexicana de Fútbol en torno a mecanismos que eviten en lavado de dinero. Sabe el Zar Anti lavado la 
importancia que su oficina ha tomado en las estrategias contra la corrupción emprendidas por el gobierno federal. 
Y lo cacarea. - ¡PREEEPAREN!- Premiados. La campaña gubernamental de la muñeca Lele ganó en los premios 
Redd Latino. Por ello, Francisco Domínguez felicitó a su jefa de prensa, Mariela Morán y al equipo que realizó la 
estrategia que, como se recordará, también fue señalada por su opacidad y manejo discrecional. En eso, lo de la 
gira internacional de la muñeca otomí y los gastos en difusión, hay un mar de sospechas y mucho dinero para la 
televisora favorita del gobernador. Eso sí, felicidades por el premio. -¡AAAPUNTEN!- La Razón. Encuestas ya vienen 
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y van, mostrando desde ya qué armas portan algunos de los patrocinadores, según puede advertirse en la inclusión 
o exclusión de los presuntos aspirantes. Son transparentes. -¡FUEGO!- Ceguera. Con el mayor registro de 
homicidios de queretanas en 29 años, de acuerdo con el INEGI, los datos del gobierno estatal siguen negando 
feminicidios. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
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EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
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